
发展有潜力 政策很给力 企业添活力
——企业界代表委员热议政府工作报告

中国经济网记者 马常艳 刘潇潇 李 方

对今年的发展更有底了
雷 军

全国人大代表

全国人大代表、小米集团董事长

兼 CEO雷军听完政府工作报告，用八

个字总结感受：心潮澎湃、干劲十足。

和去年不设具体数字指标相比，

今年的政府工作报告提出了明确的经

济增速目标。“在会场听到 6%这个数

字时，我的精神为之一振，党和政府总

揽全局，强大的信心和稳健的步伐，让

我们对今年的发展更踏实，心里更有

底。”雷军代表说。

科技创新，一直是政府工作报告

中的高频词。在“十四五”开局之年，

政府工作报告特别强调，提升科技创

新能力。这让雷军代表对国家在核心

技术领域继续取得重大突破充满了信

心。雷军代表相信，在一系列强有力

政策的指引和激励下，中国的科创产

业将展现出更强的创新活力，为高质

量发展、可持续发展作出更大贡献。

全国人大代表、联想集团董事长

兼 CEO 杨元庆表示，今年的政府工

作报告描绘了“十四五”时期主要目

标任务，既有蓝图，也有路径。“从

未像今天这样，离实现社会主义现代

化目标那么近，无比振奋。”

政府工作报告围绕改革开放、科

技创新等作出了非常具体的政策安

排。杨元庆代表说：“只要抓好落

实，相信中国经济一定会持续展现强

大潜能和光明前景。”

作为来自高科技制造企业的代

表，杨元庆代表特别关注到，政府工

作报告中提出“坚持把发展经济着力

点放在实体经济上”“保持制造业比

重基本稳定，改造提升传统产业”

“加快数字化发展，打造数字经济新

优势，协同推进数字产业化和产业数

字化转型”。杨元庆代表认为，加快

数字经济与实体经济深度融合，推动

中国制造实现产业升级，离不开“新

IT”基础设施的支撑和赋能作用。

在全国政协委员、新希望集团董

事长刘永好看来，今年的政府工作报

告很接地气、很有分量，提出的“十

四五”时期主要目标任务和 2021 年

重点工作高屋建瓴、方向坚定、催人

奋进。

“我对政府工作报告中关于疫情

防控、企业减税降费、脱贫攻坚、

‘放管服’改革等方面的惠企利民政

策有着深切感受。特别是优化和落

实减税政策、进一步解决小微企业

融资难题、降低企业生产经营成本

等涉企重点政策措施，既具体又精

准，让企业深受鼓舞，有力提振了

企业创新发展的信心。”刘永好委

员说。

对于乡村振兴，国家出台了很多

鼓励支持的优惠政策。刘永好委员表

示，新希望集团从农村发展起来，主

业也是农牧食品，40 年来长期参与

“三农”和脱贫攻坚工作。未来 5年，

新希望集团将争做乡村振兴排头兵。

“中国2021年的新开局，底气足、站位高、气势宏大。”“今年的政府工作报告很接地气、很有分量，提出的‘十四五’时期主要目标任务和2021年重点工作高屋建瓴、方

向坚定、催人奋进。”“只要抓好落实，相信中国经济一定会持续展现强大潜能和光明前景。”……聆听完政府工作报告，代表委员们心潮澎湃。

今年是中国共产党成立100周年，是“十四五”开局之年，是我国现代化建设进程中具有特殊重要性的一年。今年的经济工作怎么干？企业发展信心足不足？记者第

一时间采访了10名来自企业的代表委员，一起听听他们对政府工作报告的感受和心声。

争做乡村振兴排头兵刘永好

全国政协委员

打造数字经济新优势徐冠巨
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要做到别人不能替代丁佐宏

全国政协委员

积极发展高端制造业汤 亮

全国人大代表

中国经济展现强大潜能杨元庆
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稳就业保民生任重道远姚劲波

全国人大代表

努力守护数字经济安全周鸿祎

全国政协委员

民企在高质量发展中大有可为林凡儒

全国政协委员

湾区建设应更加关注发展质量

就业是民生之本。政府工作报告

在 部 署 2021 年 重 点 工 作 时 着 重 强

调，就业优先政策要继续强化、聚力

增效。运用就业专项补助等资金，支

持各类劳动力市场、人才市场、零工

市场建设，广开就业门路。全国人大

代表、58 同城 CEO 姚劲波表示，58

同城将继续做好“六稳”工作、落实

“六保”任务。

政府工作报告明确，开展大规模、

多层次职业技能培训，完成职业技能

提升和高职扩招三年行动目标，建设

一批高技能人才培训基地。“我们也将

持续依托 58 同城大学推动职业技能

培训落地，打造从招生、培训到就业的

一站式服务平台，帮助广大技能人才

实现更高质量就业。”姚劲波代表说。

展望未来，稳就业保民生任重道

远。姚劲波代表表示，着眼当下，更

须担当作为、实干苦干，要以政府工

作报告确定的目标任务为导向，扎实

做好稳企业、促就业、惠民生各项工

作，为实现“十四五”更高质量发展加

油鼓劲，为民生福祉达到新水平贡献

力量。

让全国人大代表、传化集团董事

长徐冠巨印象深刻的是，政府工作报

告中明确要加快数字化发展，打造数

字经济新优势，协同推进数字产业化

和产业数字化转型。他认为，“十四

五”时期，高质量发展是不变的主题，

企业高质量发展的核心是要有持续转

型升级的进化能力。尤其是企业作为

推动经济高质量发展的主体，生产制

造端的数字化改革尤为重要。

徐冠巨代表认为，制造业提升核

心竞争力，关键是以数字化赋能，打通

一个个信息孤岛，让供应链主体之间

有效连接，促进信息流、物流、资金流、

商流的融合，这是提升供应链效率和

能力的关键。

为此，他建议大力推进生产制造

端的数字化改革，打造一批服务产业

端的工业互联网平台，引导数字化供

应链体系建设和传统物流基础设施的

数字化升级改造，提升市场基础设施

的现代化水平，提高供应链服务效率。

2020 年极不平凡。面对新冠肺

炎疫情等多重冲击，在党和国家强有

力的领导下、在全国人民齐心聚力的

努力下，脱贫攻坚战取得全面胜利，决

胜全面建成小康社会取得决定性成

就，交出一份人民满意、世界瞩目、可

以载入史册的答卷。对此，全国政协

委员、360 集团创始人周鸿祎深感骄

傲，并感叹成绩的来之不易。

政府工作报告提出，依靠创新推

动实体经济高质量发展，培育壮大新

动能。促进科技创新与实体经济深度

融合，更好发挥创新驱动发展作用。

加快数字化发展，是我国构建新发展

格局的有效路径。周鸿祎委员表示，

我国目前已经从上到下形成了数字化

发展的共识，更形成了安全的共识。

“十四五”时期，数字化转型迎来重要

机遇。企业要发挥创新主体地位，以

创新引领发展。

“我们一定积极响应国家号召，成

为守护中国数字经济安全的卫士，打

造更多网络安全核心技术。不断提升

人民群众在数字化进程中的获得感、

幸福感、安全感。”周鸿祎委员说。

“过程倍感艰辛，成绩令人振

奋，催人奋进。”全国政协委员、月

星 集 团 董 事 局 主 席 丁 佐 宏 这 样 总

结。他感叹，过去一年是极不平凡

的 一 年 ， 在 新 冠 肺 炎 疫 情 冲 击 之

下，我国经济增速在全球主要经济

体中一枝独秀，真是一份了不起的

答卷。

今年的政府工作报告提出更大激

发市场主体活力，让市场主体安心经

营、轻装前行。“作为民企，我觉得

特别暖心、舒心，这是党中央对广大

民企的贴心话，非常提气。”丁佐宏

委员说。

发展是解决中国一切问题的“金

钥匙”。丁佐宏委员认为，今年更加

需要高质量发展。高质量发展就是要

做专、做精、做强，在自己擅长的领

域，做到别人不能替代。民营企业要

坚定贯彻新发展理念，承担起高质量

发展的责任，更好满足人民日益增长

的美好生活需要。

“创新是引领发展的第一动力”。

全国政协委员、翔宇集团董事长林凡

儒对政府工作报告印象最深刻的一个

关键词是“创新”。林凡儒委员表示，

翔宇集团将继续加大投入，在科技研

发、数字化转型和互联网医疗等方面

持续发力，让科技创新转化为高质量

发展的新动能。

“十四五”规划和 2035 年远景目

标纲要草案擘画了宏伟蓝图，实现这

个蓝图，开好局、起好步非常重要。

“政府工作报告更加坚定了我们

走专业化道路的信心。”林凡儒委员

说，作为经济建设的参与者，民营企业

在加速实现高质量发展的进程中将大

有可为。要坚守实业、做精主业，夯实

企业高质量发展的根基。

此外，他认为要优化产业链布

局，增强企业活力。贯通工业生产、

连锁零售、商业集采不同环节的相互

协作，形成协同效应，助推企业高质

量发展。

“新开局来之不易，新起步任重

道远。”全国人大代表、奥盛集团董

事长汤亮说，从政府工作报告中明显

感受到，中国 2021 年的新开局，底

气足、站位高、气势宏大。在

过去一年中，无论是抗

击疫情还是脱贫攻

坚，我国都交

出了一份

“人民满意、世界瞩目、可以载入史

册的答卷”。

“有了这份亮眼的成绩单，面对

新开局，全国上下信心倍增。我们不

仅要隆重庆祝中国共产党成立 100周

年，还要为‘十四五’规划的实施，

打 好 当 头

炮，来

个 开 门 红 ， 谱 写 出 新 时 代 的 新 篇

章。”汤亮代表信心饱满。

政府工作报告对“十四五”时期

的主要目标任务进行了全面阐述，展

现了一幅壮丽画卷。例如政府工作报

告提到，着力提升发展质量效益、坚

持创新驱动发展、构建新发展格局

等。“这使我更坚定了积极贯彻国家

发展战略、加快发展高端制造业的信

心。”汤亮代表对未来充满干劲。

听完政府工作报告，全国政协

委员、合兴集团控股有限公司执行

董事兼行政总裁洪明基倍感振

奋：“过去一年在复杂严

峻的国内外形势下，

中国共产党领导

全国各族人

民奔小康、战贫困、抗疫情，取得

了伟大成就。壮大实体经济，金融

机构要在各项政策上向实体经济倾

斜，包括降低融资手续费等，这对

我们实体经济经营者是很大的政策

红利。”他提到，小微企业税收减免

政策在小微企业抗击

疫情冲击时

起 到 至

关重要的作用。

“十三五”期间，粤港澳大湾区建

设取得长足发展。洪明基委员认为，

粤港澳大湾区发展不应贪大求全，应

该更加关注质量。在新基建、新投资、

新消费等领域重点发力。这些领域都

是大湾区的优势领域，发展好优

势和领先产业对于国家

发展意义重大。

洪明基

全国政协委员


